

Sindical

Las centrales sindicales dicen que habrá estallidos si no cobran los estatales

- El titular de la CGT oficial, Rodolfo Daer, advirtió ayer que "va a haber un gran estallido en el país" si el Gobierno no cumple con el pago de los salarios de los trabajadores estatales. " Se tienen que garantizar los salarios a lo largo y ancho del país", señaló el secretario de la CGT oficial. Daer dijo que es necesario que el Gobierno elabore un plan "claro" y culpó al ministro de Economía, Jorge Remes Lenicov, por la situación. Explicó que se percibe "una falta de grandes definiciones", por lo que juzgó necesario "que en forma terminante y urgente se les apliquen retenciones a todos los commodities", como las empresas que exportan material primario, como petroleras y cerealeras.

Desde la CGT rebelde, por su parte, calificaron de "irresponsables" las declaraciones del Presidente y aseguraron que continuarán en estado de alerta y movilización. "Lo que está pasando es inaceptable y esto es seguir con la lógica de (Domingo) Cavallo. Lo único que se genera es más recesión y se agrava la actividad económica", manifestó el secretario de prensa de la CGT rebelde, Julio Piumato.

Por su parte, el secretario general de la Asociación de Trabajadores del Estado (ATE), Juan González, dijo que el Presidente "lanzó una provocación irresponsable" a 15 días de la fecha de cobro de los salarios de los estatales. "Duhalde está presionando para la aprobación del presupuesto y no nos parece casual que haya dicho que no sabe si puede pagar", manifestó González, quien comentó que unos 290.000 empleados se verían afectados en caso de un retraso en la cancelación de los sueldos.

El titular de la Unión del Personal Civil de la Nación (UPCN), Andrés Rodríguez, también amenazó con llevar adelante "acciones directas, como pueden ser paros" contra una potencial postergación de la cancelación de los haberes. "No vamos a dejar que el empleado público trabaje gratis", dijo el titular de la UPCN, que nuclea a unos 60.000 trabajadores de la administración pública central y descentralizada. (*La Nación*, 23-02-02).

La CGT de Moyano, cerca de la protesta -El consejo directivo de la CGT disidente, encabezado por Hugo Moyano, convocó para el 7 del mes próximo al comité central confederal con el propósito de ponerle fecha a una movilización de protesta. En un comunicado de prensa, se reiteró la necesidad de "combatir la desocupación", enfatizando que "a ella sólo se la combate con producción y trabajo argentino". "Ello requiere de medidas urgentes que apunten a una más justa distribución del ingreso, a financiar trabajo y no usura, a proteger la producción y no a la especulación", agregó el comunicado.

La CGT rebelde expresó su "preocupación por el retraso en la toma de medias que permitan la reactivación económica y con ella la generación de empleo genuino". También criticaron al Fondo Monetario porque "sigue imponiendo ajustes como si las recetas aplicadas en los últimos doce años y los dramas del país no hubieran salido de sus usinas intelectuales". (*La Nación*, 28-02-02).

Paro de los maestros de la provincia de Buenos Aires - Los gremios docentes anunciaron que no habrá clases en las escuelas bonaerenses en protesta por los recortes que el Gobierno intenta realizar en el presupuesto educativo, la suspensión del programa de becas para alumnos del polimodal y por el proyecto de reformas al Estatuto del Docente, entre otros puntos.

El SUTEBA decidió en un plenario de delegados, realizar el primer día de clases un paro activo de 24 horas. Hugo Yasky, secretario general del gremio, aclaró que "los docentes estarán con los padres y los alumnos para informarles sobre la situación actual del sistema educativo". Pero luego del acto formal y de la reunión informativa no habrá ingreso a las aulas. El sindicato dispuso hacer movilizaciones en todos los distritos para repudiar las políticas de ajuste.

Confirmación del paro - Desde los gremios docentes se convocó anoche a la iniciación de un plan de lucha que incluirá un paro de actividades el próximo lunes, cuando se debería iniciar el ciclo lectivo. Asimismo los gremios harán un paro en todo el país el 14 de marzo. (*La Nación*, 01-03-02).

Por su lado, el congreso de la Federación de Educadores Bonaerenses (FEB) decidió mantener la postura de no inicio del ciclo lectivo que había resuelto

en diciembre de 2001. Los delegados aprobaron una movilización hasta la Legislatura y resolvieron pasar a un cuarto intermedio para esperar la evolución del tratamiento parlamentario del proyecto que impulsa el gobierno. (*Clarín*, 28-02-02).

Petrobrás registra 99 muertes de funcionarios desde 2000 - A Organização Internacional do Trabalho (OIT) divulgou nesta quinta-feira um relatório sobre acidentes sofridos por funcionários da Petrobrás. Foram 99 mortes desde 2000, 81 delas envolvendo funcionários terceirizados.

O sindicato dos petroleiros já havia denunciado a falta de condições de trabalho dos funcionários terceirizados, que normalmente recebem treinamento insuficientes das suas empresas. A própria OIT reconhece que a inexperiência dos terceirizados contribuem para a ocorrência de acidentes.

A OIT informou que, entre 1970 e 1997, ocorreram 3.200 acidentes em plataformas de petróleo pelo mundo, resultando na morte de 1.200 trabalhadores. (Diario Online 22/02/2002)

Preocupación e incertidumbre ante posible cierre de empresa de caucho - De los 600 trabajadores que había hace tres años, cuando la empresa Titán compró Funsa, hoy tan sólo quedan 75 en la planta. La mayoría de los 400 que se encuentran en seguro de paro están en él rotativamente desde hace 18 meses

Ahora, la preocupación e incertidumbre que existe entre quienes quedan es muy grande, ya que "parcialmente" se cierra la planta industrial por licencia del personal entre el 4 de marzo y el 1º de abril del corriente.

Mario Vidal, secretario general de la Unión de Obreros, Empleados y Supervisores de Funsa, informó a *LA REPUBLICA* que desde hace unos tres meses no se hacen cubiertas Funsa para la plaza, la cual está totalmente desabastecida. Vidal manifestó que entre el personal existe una gran preocupación por el futuro de la fuente laboral. El viernes, vía fax, la dirección del sindicato le solicitó al asesor de la empresa, Russell Asch, una serie de aclaraciones por escrito sobre la licencia que comienza el lunes 4 de marzo y la reapertura de la fábrica el lunes 1º de abril. También se quiere tener por escrito el compromiso de que los moldes retirados de la planta volverán, como se dijo, a fines de abril del corriente a fin de continuar la producción de neumáticos.

Una vez obtenidas estas respuestas se convocará a una asamblea general del gremio a fin de poner a consideración las propuestas de perspectivas de trabajo que habrá una vez culminada la licencia. (*La Republica* 24/02/2002)

Centrales obreras piensan convocar huelga general - Después de mucho tiempo, las centrales obreras pudieron reunir en el Salón de los Congresos de la CPT a unas 500 personas. En el encuentro participaron los secretarios generales de todos los sindicatos acompañado de sus respectivos delegados. Presidió el congreso el titular de la CUT, Pedro Giménez.

Los gremialistas resolvieron rechazar la inminente suba de los servicios públicos por considerar que una vez más el Gobierno meterá la mano en los bolsillos de la gente sin tener en cuenta que los salarios se mantienen congelados. Así mismo, acordaron solicitar un reajuste salarial del 20 por ciento para los trabajadores públicos y privados.

Al mismo tiempo, decidieron repudiar y que no sea tenido en cuenta el pedido de intervención del IPS solicitado por la FEPRINCO y, en contrapartida, promover una querrela criminal contra el gremio de los empresarios y todos sus asociados que se beneficiaron con multimillonarios préstamos directos y que hasta la fecha no han pagado sus cuotas. Recordaron al Poder Ejecutivo que el IPS es de los trabajadores y que el Estado no aporta un solo guaraní a la Previsional.

Otra de las medidas adoptadas consiste en llevar a cabo el próximo 8 de marzo una marcha de protesta por las calles de Asunción. La hora y el cronograma de actividad se dará a conocer más adelante. (ABC Color 25/02/2002)

Funcionários ocupam hangar que pertence ao ex-presidente da Transbrasil - Um grupo de funcionários da Transbrasil ocupa, desde ontem, o hangar da operadora de táxi aéreo e revenda de aeronaves Target, de Antônio Celso Cipriani. A empresa do ex-presidente

da Transbrasil funciona dentro das instalações da companhia aérea, no Aeroporto de Congonhas, e tem pago regularmente o salário dos funcionários, o que causou a revolta dos trabalhadores da Transbrasil, sem remuneração desde outubro.

A empresa nega a permanência dos manifestantes no hangar, mas os funcionários da portaria da companhia confirmaram a presença de 20 a 30 pessoas no hangar até o início da noite de ontem. Os funcionários, que foram impedidos pela Polícia Federal de atrapalhar as decolagens dos aviões na pista, pretendem permanecer na empresa até o acerto dos vencimentos atrasados, além de impedir a partida do jato Learjet 31 de Antônio Celso Cipriani, avaliado em US\$ 15 milhões. Um piloto da Target, que pediu para não ser identificado, afirmou que o avião está sendo preparado para um voo internacional.

A proposta da empresa para o pagamento dos débitos trabalhistas, apresentada ontem ao Ministério Público do Trabalho, em Brasília, consiste na venda de um Boeing 767-200, de propriedade da empresa. Mas a companhia é devedora do INSS, e por isso não possui Certidão Negativa de Débito, documento necessário para a venda de bens. Além disso, especialistas acreditam que o avião vale menos de US\$ 20 milhões, enquanto as dívidas trabalhistas da empresa já superariam, no total, a casa dos US\$ 50 milhões.

Segundo a presidente do Sindicato Nacional dos Aeronautas, Graziela Baggio, "tudo indica que é mais uma manobra com o objetivo de ganhar tempo". A proposta da Transbrasil será avaliada pelo SNA em assembléia e voltará a juízo no dia 7. (Jornal da Tarde, 27/02/02)

Paro en la construcción- Un paro nacional parcial realizará hoy el Sindicato Unico Nacional de la Construcción y Anexos (Sunca) en rechazo del recorte presupuestal propuesto por el gobierno a través del titular del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF), Alberto Bensión. En el sector existe preocupación y alarma ya que los involucrados, ya sea empresarios como trabajadores, estiman que de concretarse este recorte se perderán antes de fin de año unos 20 mil puestos laborales.

En el marco de esta detención el gremio de la construcción llevará adelante una movilización en todo el país y en Montevideo, en particular, recorrerá las sedes de varios organismos del Estado. La última Mesa Representativa del PIT-CNT, además, resolvió adherirse a esta actividad y por ello la central obrera convoca a los trabajadores en general a plegarse a la misma y participar en el acto central que se desarrollará frente a la sede del MEF.

En Montevideo la detención se iniciará a las 14 y a las 15 se llevará adelante una concentración en el Obelisco. Desde este lugar se partirá por la principal avenida hasta el BHU, lugar donde se detendrá la caravana por unos minutos.

Luego se desplazarán hasta el MTSS; a continuación se marchará hasta el Mvotma, el MTOP y sobre las 17 se tiene previsto llegar hasta la sede del MEF. En este último lugar se realizará un acto y hablarán Pedro Porley y Jorge Mesa. (La Republica, 28/02/2002)

Sindicatos deixam a Força por causa de reforma da CLT - O polêmico projeto de reforma da Consolidação das Leis Trabalhistas (CLT) está causando problemas para a Força Sindical, que se engajou com o governo na luta pela mudança das leis trabalhistas. Nesta terça-feira, 18 sindicatos de trabalhadores das indústrias gráficas, ligados à Federação dos Trabalhadores nas Indústrias Gráficas do Estado de São Paulo, pediram sua desfiliação da central.

O secretário-geral da Força Sindical, João Carlos Gonçalves, o Juruna, disse que foi apenas a Federação dos Trabalhadores nas Indústrias Gráficas do Estado de São Paulo que pediu a desfiliação da entidade. Segundo Juruna, os sindicatos filiados à federação não seguiram a mesma decisão e continuam associados à Força Sindical. Dos 18 sindicatos associados à federação, quatro são filiados à Força: São Paulo, Osasco, Guarulhos e Sorocaba. Estes sindicatos, por enquanto, continuam solidários à central sindical.

A própria central não conseguiu um consenso sobre a reforma da CLT. O presidente da Central em São Paulo, Francisco de Souza Filho, o Chiquinho, é publicamente contra a decisão nacional do sindicato.

Papeleiros também divergem-A Federação dos Trabalhadores na Indústria de Papéis e Papelão do Estado de São Paulo também analisa a hipótese de desfiliação da Força Sindical.

Por enquanto, a única coisa definida é que a federação _que reúne 28 sindicatos que representam 80 mil trabalhadores_ não vai apoiar a posição do presidente da Força, Paulo

Pereira da Silva, o Paulinho, ao defender o projeto de reforma da CLT (Consolidação das Leis do Trabalho).

"Não podemos concordar com essa idéia. Não defendemos a CLT do jeito que ela está. Mas por enquanto a CLT é o mínimo de garantia que o trabalhador tem e não se deve flexibilizar isso", disse o presidente da federação, Osano Pereira da Silva.

Ele criticou a participação de Paulinho nos filmes publicitários divulgados pelo Ministério do Trabalho para defender a reforma da CLT. "Não pode ficar gastando dinheiro público com uma coisa dessas." (*Diário do Grande ABC, Folha Online, 27/02/02*)

Salários em queda pelo terceiro ano - Em 2001, a renda média dos trabalhadores acusou redução, em valor real, de 3,9%, segundo a Pesquisa Mensal de Emprego do IBGE. No cálculo feito pelo IBGE estão incluídas as parcelas referentes ao 13.º salário, a participação nos lucros e demais gratificações, de modo que os resultados não podem ser confundidos com a renda da população, pois se referem a apenas 17,4 milhões de pessoas ocupadas.

Foi destacado o fato de que a renda média dos trabalhadores apresentou redução pelo terceiro ano consecutivo: menos 5,5% em 1999, quando o PIB cresceu 0,8% e menos 0,6% em 2000, com um crescimento de 4,5% do PIB. Isso, todavia, não deve ocultar o fato de que, desde o início do Plano Real, a renda média dos trabalhadores apresentou aumento de 18,6% (6% em 1994; 11% em 1995; 7% em 1996; 2% em 1997; e crescimento nulo em 1998).

Mais preocupante, talvez, seja o fato de que o rendimento médio real, para os trabalhadores com carteira assinada, acusou redução de 4,9% em 2001, contra uma queda de 1,1% em 2000, enquanto, para os empregados sem carteira assinada, a redução foi de apenas de 2,2%, contra um aumento de 0,6% no ano anterior. Ainda assim, os empregados com carteira assinada têm um rendimento médio maior do que os assalariados sem carteira: em dezembro do ano passado, os empregados com carteira tinham um rendimento médio mensal de R\$ 792,99, cerca de 13,8% maior do que o dos trabalhadores sem carteira assinada. Em novembro, como efeito do 13.º salário, a diferença foi maior (15,1%). (*O Estado de São Paulo, 28/02/2002*)

Uruguay - El desempleo aumentó a 15% - La desocupación volvió a tener un leve repunte de una décima en el trimestre móvil noviembre-enero y se situó en 15% de la Población Económicamente Activa (PEA) tras la fuerte baja del trimestre anterior. Según las cifras que publicó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE) son aproximadamente 189.600 las personas que no tienen empleo, unas 950 más que en el último trimestre del año.

Entre noviembre y enero la oferta de trabajadores, medida a través de la tasa de actividad, cayó una décima hasta 60,5% de la Población en Edad de Trabajar (PET). En tanto que la demanda de empleados, cuantificada por la tasa de ocupación, se redujo dos décimas para situarse en 51,4% de la PET.

Con respecto al mismo trimestre del año pasado la cantidad de personas desocupadas aumentó siete décimas, dado que los puestos de trabajo se redujeron en cuatro décimas y el número de trabajadores que ofreció su mano de obra aumentó levemente.

Montevideo e interior - El aumento del desempleo no fue parejo en todo el país, en Montevideo se mantuvo sin modificaciones en 15% de la PEA pero en el interior urbano — localidades de más de 5 mil habitantes— la desocupación se incrementó en cuatro décimas ubicándose en 15,1%.

El 53,1% de los desempleados no pone ninguna condición a la hora de buscar un empleo, sin embargo el 36% exige un trabajo acorde con su nivel de conocimientos o experiencia. Una minoría de 2,5% busca un empleo con baja carga horaria y el 2,6% tiene exigencias salariales. (*El Observador, 02/03/03*)

En el Gran Buenos Aires es pobre el 51,7% de los habitantes - En la Capital y el Gran Buenos Aires, sobre una población de 12 millones de habitantes, el 35,4% (4.295.000) personas son pobres. Respecto de octubre de 2000, la pobreza aumentó en 830.000 personas, lo que equivale a 3.300 nuevos pobres por día laborable. Y en los dos años de la gestión de Fernando de la Rúa, el número de pobres en la Capital y el conurbano se incrementó en 1.120.000 personas. Con todo lo que más aumentó fue la indigencia, la franja más pobre de

los pobres —porque no tiene ingresos para comprar una canasta supermínima de alimentos— que subió de 921.000 a 1.480.000 personas, un incremento del 60%.

Los técnicos del INDEC reconocieron que estas cifras deberían haber crecido a juzgar por el deterioro de la situación laboral y social desde octubre hasta ahora y admitieron que la pobreza en todo el país podría superar las 16 millones de personas si se incluye la población rural.

Como la pobreza en el resto del país es superior a la del Gran Buenos Aires, se estima que casi el 45% de los argentinos es pobre. En el Norte del país —como Formosa, Corrientes y Jujuy— la pobreza ronda el 60%.

De esta manera, sobre una población total de 36 millones de personas, habría 16 millones de pobres. La última medición oficial, de mayo 2001, registró una pobreza en las principales ciudades del país del 35,9%. (*Clarín*, 21/02/2002)

Se triplicó el número de empresas que piden autorización para despedir -

Entre dos y tres empresas ubicadas o con domicilio legal en la Capital se presentan por día al Ministerio de Trabajo pidiendo que se les aplique el Procedimiento Preventivo de Crisis (PPC).

Récord de pérdida de puestos de trabajo

- En enero, el achique de personal batió todos los récords. En un solo mes, las empresas privadas se desprendieron de 33.500 empleados en Buenos Aires, Córdoba y Rosario, las tres regiones que releva el Ministerio de Trabajo. Y en los últimos 12 meses en esos mismos lugares, que ocupan a 1,9 millón de empleados registrados, la reducción de personal afectó a 151.600 personas. Si se proyectan estas cifras a todo el país, la pérdida de empleos superaría en enero los 50.000 empleos y más de 250.000 en los últimos 12 meses. La construcción y la industria explican gran parte de la caída de la ocupación laboral, según los datos de la Secretaría de Empleo que se difundieron. (*Clarín*, 23-02-02).

Ese mecanismo es el paso previo para que los empleadores puedan suspender o despedir en forma masiva al personal, alegando falta de trabajo, caída en las ventas o quebranto.

En lo que va de este año se presentaron 74 empresas y se espera que concluido febrero superen las 80 presentaciones. Estas cifras, que casi triplican las presentaciones que se hicieron el año pasado, marcan un nuevo salto en las suspensiones y los despidos tras la crisis de fin de año y la devaluación del peso.

Las empresas industriales encabezan los pedidos de crisis seguidas de los comercios, restaurantes y hoteles. Y si bien el grueso de los pedidos empresarios es para desprenderse de personal o suspender las tareas, también hay casos de rebajas salariales, eliminación de adicionales u otros

beneficios otorgados por las empresas. También modificaciones en los convenios o en las condiciones de trabajo.

La legislación laboral determina que previo a suspender o despedir en forma masiva por razones de fuerza mayor, causas económicas o tecnológicas, las empresas tienen que solicitar el Procedimiento Preventivo de Crisis. Se entiende por masivas las suspensiones o despidos que afectan al menos 15% de los trabajadores en las firmas de menos de 400 trabajadores, a más del 10% en empresas de entre 400 y 1.000 trabajadores o más del 5% en empresas de más de 1.000 trabajadores.

Otorgado el Procedimiento por el Ministerio de Trabajo, se abre un período de conciliación obligatoria que podría alcanzar hasta los 25 días, lapso en que la empresa no puede aplicar la medida que solicita y los trabajadores no pueden adoptar medidas de fuerza.

Concluida la conciliación, las partes quedan en libertad de acción. Si la empresa despide al personal debe abonarle a los trabajadores la mitad de la indemnización. Pero por la ley de Emergencia, sancionada en enero y los decretos reglamentarios, por 180 días se duplicó la indemnización, lo que significa que, por causas económicas, el trabajador cobraría una indemnización normal. Si el despido es sin causa, por 180 días, la indemnización se duplica.

En este marco, la semana pasada la Unión Industrial Argentina (UIA) pidió al Gobierno que se permita a las empresas suspender hasta 12 meses al personal con el pago de la mitad del sueldo de bolsillo, sin abonar los aportes sociales, salvo el de la obra social. Y si al cabo de un año subsisten las dificultades que las empresas puedan despedir al personal, abonándole la indemnización en 12 cuotas, con interés pero sin indexación. (*Clarín*, 27/02/2002)

Unidad de Acción CLAT-ORIT - Como parte del desarrollo del Acuerdo de Unidad de Acción, representantes autorizados de la ORIT y la CLAT se reunieron para deliberar sobre la situación general de América Latina y de las organizaciones de trabajadores, la evaluación del proceso de unidad de acción CLAT-ORIT y la aprobación de un programa de acción conjunta para el año 2002. Por otra parte el equipo de trabajo de CLAT y de ORIT acordó proponer a sus respectivos organismos de dirección, la realización durante el año 2002 de un plan de actividades, entre las cuales se cuentan, la realización de una Cumbre Sindical UE-ALC, la elaboración de documentos para la cumbre sobre Deuda Externa y el Desarrollo y la Integración y los Derechos de los Trabajadores. (Reporte de Prensa, 01/03/02)

Lea el documento en <http://www.cioslorit.org/llamados/>

...Mercosul... Organizan funciones del tribunal arbitral del Mercosur -

Entre tres y seis meses es el tiempo que el nuevo Tribunal Permanente de Revisión de Controversias del Mercosur, de reciente creación, debería demorar para dictar su veredicto sobre conflictos comerciales que surjan en el bloque.

La conformación del tribunal, con sede permanente en Asunción, deberá anunciarse en julio, durante la próxima reunión de cúpula de presidentes del bloque. Entonces se revelarán los nombres de los cinco jurados, uno por cada país y uno más elegido por unanimidad.

Una característica particular sobresale del nuevo foro: la empresa, sector o país que apele a este tribunal no podrá recurrir por el mismo caso a la Organización Mundial de Comercio (OMC). Y viceversa. Así, el bloque conquistó por primera vez una institucionalización inexistente hasta ahora para la resolución de controversias.

El nuevo tribunal fue creado durante la última reunión de los mandatarios de los países integrantes del Mercosur, que se realizó en Buenos Aires. Hasta ahora, los conflictos más rípidos del Mercosur terminaban siendo resueltos mediante la negociación política entre las máximas autoridades de los países, lo que terminaba desgastando el bloque.

El nuevo tribunal no aceptará viejos casos, como los actuales procesos antidumping en negociación. La Argentina aplicó, o intenta hacerlo, medidas antidumping para los siguientes productos brasileños: carne de cerdo, garrafas de gas, mechas para perforación, lavarropas, paneles químicos, granulados de acero, acondicionadores de aire, tubos de acero inoxidable con costura y accesorios para tubos.

Las autoridades del bloque consideran la creación del nuevo tribunal de apelación como un avance en la institucionalización del Mercosur. Es lo que permitirá, dicen, que los conflictos comerciales no afecten el espíritu de la integración. El nuevo tribunal podrá utilizarse para apelar una decisión tomada en los tribunales ad hoc, que ya existen hoy en el Mercosur. Pero si las partes lo desean, directamente pueden presentar el caso en el tribunal de apelación. La decisión es vinculante. Hasta la creación de este organismo no existía una segunda instancia para la decisión del tribunal ad hoc. Entonces, si una de las partes no concordaba con el veredicto, no tenía forma de apelar, o podía recurrir a la OMC, reanudando el proceso. El trámite, en promedio, demoraba uno o dos años.

Otra ventaja del nuevo tribunal es que por ser -por primera vez- permanente, permite la acumulación de fallos que creen una jurisprudencia del Mercosur.

Simultáneamente, los negociadores del Mercosur están trabajando con cuatro líneas de acción.

Una es la comercial, en un intento por "limpiar la mesa de negociaciones" y evitar crear nuevos conflictos; la segunda es la de la complementación de las cadenas productivas, y permitir que cada país se especialice en los sectores en que tenga mayores ventajas competitivas; la tercera es la vía institucional, despolitizando la solución de controversias.

La cuarta y última es la agenda externa, en la que los cuatro países del bloque negocian simultáneamente la integración con la Unión Europea y la configuración de un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA). La Nación, 24-02-02).

Hacia el libre comercio con la Unión Europea - El comisario europeo de Comercio, Pascal Lamy, inicia una visita por Brasil, la Argentina y Chile para analizar el desarrollo de las negociaciones con el objetivo de lograr un acuerdo de libre comercio.

El comisario compareció ante la Comisión de Comercio Exterior del Parlamento Europeo para informar sobre algunos de los aspectos de este viaje. Las negociaciones con Mercosur son diferentes de las que se mantienen con el país trasandino. Lamy explicó que los países que forman parte de este bloque deben coordinarse entre sí y agregó que la actual crisis argentina "hace más difícil consagrar recursos a la negociación".

La estancia de Lamy en Chile coincide con el lanzamiento oficial de una nueva ronda de negociaciones para concluir un Acuerdo Amplio de Asociación Política, Económica y de Cooperación, que finalizará en marzo. El comisario europeo reconoció que todavía quedan algunos puntos conflictivos para llegar a un acuerdo, entre ellos, "las negociaciones sobre las medidas antidumping que no son empleadas por Chile y este país quiere conseguir el mismo trato de la UE", lo que en opinión de Lamy es "un poco excesivo".

Además, existen diferencias en las normas sobre denominación de origen, en las que Chile "quiere una definición muy amplia", dijo el funcionario ante los parlamentarios del Viejo Continente. (*La Nación*, 26-02-02).

ALCA, UE, OMC

Lamy quer acelerar acordo Mercosul-U E - O comissário para o Comércio Exterior da União Européia (UE), Pascal Lamy, desembarca hoje no Brasil para discutir a fórmula que poderá acelerar as complicadas negociações comerciais entre o Mercosul e o bloco europeu. Lamy ainda tentará convencer o País a um esforço conjunto para demover os Estados Unidos da intenção de aplicar restrições às importações de aço. Sua agenda, entretanto, não trará apenas temas de conciliação de interesses. O comissário deixará clara a ameaça da UE de levar à Organização Mundial do Comércio (OMC) uma queixa contra a proibição brasileira para importação de pneus recauchutados.

Lamy permanecerá apenas dois dias no Brasil e seguirá depois para a Argentina e o Chile. Segundo o embaixador da União Européia no Brasil, Rolf Timans, a missão do comissário será demonstrar a "seriedade" no propósito europeu de intensificar as suas "delicadas" relações com os países do Cone Sul. Do lado brasileiro, há desconfianças de que a parceria proposta pelo bloco europeu camufle o objetivo de usar o Brasil e seus vizinhos como "massa de manobra" nos confrontos com os Estados Unidos.

Amanhã, em Brasília, Lamy vai encontrar-se com o presidente Fernando Henrique Cardoso e, reservadamente, com os ministros do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior, Sérgio Amaral, da Fazenda, Pedro Malan, e das Relações Exteriores, Celso Lafer. Hoje, em São Paulo, deverá almoçar com a presidente do Instituto Brasileiro de Siderurgia, Maria Sílvia Bastos, e com o presidente da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo (Fiesp), Horácio Lafer Piva, e terá encontros com outros empresários brasileiros e investidores europeus.

Segundo Timans, em cada compromisso o comissário deverá concentrar-se principalmente em dois pontos. O primeiro é o desafio de a UE e o Mercosul definirem um mecanismo para acelerar as negociações comerciais, com mais impulso neste ano. Timans lembrou que as propostas de abertura de mercados, apresentadas no ano passado, "são iniciais e podem ser melhoradas". No entanto, enumerou mais dificuldades que facilidades para ambos os lados avançarem nesse acordo.

Do lado do Mercosul, o maior foco de complicações está na crise argentina. Do lado europeu, os principais entraves são a reforma da Política Agrícola Comum (PAC), a adesão ao bloco de novos sócios da Europa Central e os processos eleitorais em boa parte dos seus membros neste ano. Há ainda um complicador no mandato dos 15 países da UE que autorizou as negociações com o Mercosul - uma cláusula que atrela essas discussões à evolução na rodada da OMC.

"Lamy quer discutir com as autoridades e os empresários brasileiros como avançar e até onde ir com as negociações com o Mercosul", afirmou Timans. "A União Européia teme pagar duas

vezes pela abertura do mercado dos países do Mercosul. Uma vez, na própria negociação entre os blocos, e outra, na rodada da OMC."

O segundo ponto diz respeito à decisão do presidente dos Estados Unidos, George W. Bush, de aplicar medidas de salvaguardas para a proteção de sua indústria siderúrgica no dia 6. De acordo com Timans, é possível que Lamy proponha a Lafer um esforço conjunto da União Europeia e do Brasil, no início da próxima semana, como última tentativa para que o governo americano desista da proteção ao setor.

Caso não tenham êxito, Timans indicou que a UE deverá seguir o exemplo americano e proteger sua indústria do aço, apesar de "todos os argumentos do Brasil para que o mercado europeu não seja bloqueado". (Estado de São Paulo, 27/02/02)

Europa estudia otorgar ventajas a las exportaciones argentinas - La Unión Europea responderá en forma positiva a gran parte del pedido argentino de ayuda de emergencia mediante la reducción de aranceles,. El anuncio definitivo de la decisión europea estaría previsto para la semana próxima en Barcelona donde se realizará una feria agrícola.

La solicitud argentina se divide en dos áreas. En lo que concierne a las carnes, la Argentina no ha pedido un aumento de la cuota Hilton -para lo que habría que abrir negociaciones para un nuevo tratado bilateral entrando así en colisión con las normas de la Organización Mundial del Comercio-, sino que se le deje ubicar el tonelaje no vendido en 2001 a causa de la veda europea aplicada por el rebrote de la aftosa. Esto les permitiría a los exportadores argentinos aumentar hasta en 2000 toneladas por mes sus ventas por encima de la cuota habitual de 23.000 toneladas anuales, pero hasta un máximo de 11 meses.

La segunda fase del pedido argentino consiste en gozar, con carácter extraordinario y durante un período de entre 12 y 18 meses, de las mismas excepciones arancelarias que tiene una serie de países que han sido incluidos en el sistema general de preferencias (SGP). Estos se organizan en dos grupos: 49 naciones en desarrollo de extrema pobreza (la mayoría de Africa) y los países a los cuales la UE quiere alentar a sustituir el cultivo de drogas (los países andinos, Afganistán, etcétera). Hay dos ejemplos. A las exportaciones de miel de la Argentina se les aplica en la UE un arancel del 17,3%; los países del SGP no tienen ninguno. En materia de cueros, los exportadores argentinos se encuentran con tarifas de entre 5,5 y 6,5%; los países favorecidos por el programa antidroga colocan sus productos sin encontrar la más mínima barrera y el resto apenas tiene que saltar un arancel del 3 por ciento. (*La Nación*, 28-02-02).

Plan de Acción para la Campaña Continental de Lucha contra el ALCA - Durante su última reunión, celebrada en Florianópolis en octubre del año pasado, el Consejo Hemisférico de la Alianza Social Continental (ASC) llegó finalmente a un delicado consenso respecto a la realización de la idea o iniciativa que con más fuerza surgió después de la Segunda Cumbre de los Pueblos en Quebec: la realización de lo que en ese momento llamamos el "Plebiscito Continental" sobre el ALCA. En las actas de dicha reunión viene resumido tal consenso.

Posteriormente, el 30 de enero y en vísperas del Foro Social Mundial en Porto Alegre, se realizó una reunión específicamente para discutir la iniciativa de la Consulta y lo que sería una gran Campaña Continental de Lucha contra el ALCA, que abarcará una diversidad de iniciativas y acciones teniendo como horizonte mediato la Cumbre de las Américas de abril del 2003 en Buenos Aires.

Vea em **el anexo** el plan de acción de la ASC que se deriva de las reuniones de Florianópolis y Porto Alegre.(23/02/2002)

Venezuela queda fuera de la cumbre de Lima por problemas con EE.UU.-

George W. Bush está convirtiendo su lucha contra el terrorismo en el centro neurálgico de todos sus movimientos. Tras su presencia en la cumbre sobre financiamiento al desarrollo que tendrá lugar en la ciudad de Monterrey, al norte de México, a mediados de marzo, Bush se encamina directo el día 23 del próximo mes hacia dos de sus recuperadas prioridades: centroamérica y la zona andina caribeña, cada vez más caliente.

Tras la crisis de América del Sur, Estados Unidos dibuja su estrategia em Latinoamérica con claros colores de seguridad nacional: drogas, terrorismo e inmigración ilegal son los asuntos

que más parecen desvelar al mandatario norteamericano. Tras la entrevista con el presidente de El Salvador, Bush se reunirá en Lima con Alejandro Toledo. Allí se ha hecho coincidir la cumbre andina, que anunció el Presidente Alejandro Toledo y de la que hasta ahora está excluida Venezuela, con la visita del mandatario norteamericano.

A la cumbre andina acuden, según anunció Toledo, los mandatarios de Bolivia, Ecuador y Colombia. Entre los temas de la cumbre figuran las preferencias arancelarias andinas y el tráfico de drogas. "He tomado la iniciativa de invitar a los presidentes andinos que forman parte de esta preocupación de las preferencias arancelarias andinas y estoy invitando al presidente de Bolivia, Colombia y Ecuador para que nos acompañen al concluir la vista de Estado del presidente Bush", dijo Toledo al anunciar la reunión. A pesar de que el mandatario peruano destacó que se trataba de una reunión de presidentes andinos, Toledo no incluyó a Venezuela en la lista de mandatarios invitados.

El Gobierno peruano no aclaró si la falta de mención a Venezuela constituía una omisión deliberada o un error por parte de Toledo. Venezuela integra la Comunidad Andina de Naciones junto a Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú (comúnmente llamados países andinos), pero no hace parte de los beneficiarios de la ATPA, una ley de preferencias arancelarias concedidas por Washington a los países andinos para compensar sus esfuerzos antidrogas.

Es precisamente la ATPA lo que permitiría una exclusión formal de Venezuela, y aparentemente desprovista de prejuicios políticos contra Chávez. Sin embargo, en la zona andina se da por sentado que esto es una nueva escena del enfrentamiento entre el mandatario venezolano y Estados Unidos. (*El Mercurio/Chile, 27/02/02*)

Empresas e Setores

Estados Unidos sobretaxam aço importado do Brasil - Em decisão preliminar, os Estados Unidos estabeleceram que os produtos de aço laminado a frio importados do Brasil devem receber sobretaxas de até 12,58%. O argumento usado foi o de que as produções da Usiminas, da Cosipa e da CSN seriam subsidiadas devido ao processo de privatização.

Um julgamento final sobre o assunto será tomado no dia 14 de agosto pelo International Trade Commission (ITC). Até lá, técnicos norte-americanos irão ao Brasil para vistoriar e estudar a produção dessas três empresas.

Num painel recente que não envolveu o Brasil, a Organização Mundial de Comércio (OMC) já determinou a improcedência do argumento vinculando a privatização aos subsídios.

No caso brasileiro, o Departamento de Comércio sugeriu uma sobretaxa de 12,58% para os produtos de aço laminados a frio da Usiminas e da Cosipa, e de 8,22% para os da CSN.

Embora provisória, a medida tem impacto financeiro imediato para essas três empresas. A partir de hoje elas terão que depositar uma fiança bancária ou outra garantia no valor da sobretaxa para venderem produtos de aço laminado a frio aos EUA.

A decisão preliminar do Departamento de Comércio ocorre poucos dias antes de o presidente George W. Bush tomar uma decisão num pedido mais amplo de salvaguardas movido pelo forte lobby da indústria siderúrgica norte-americana. Se aceito, esse pedido afeta diretamente as exportações de produtos de aço semi-acabados do Brasil.

A União Européia (UE) também poderá adotar medidas para proteger sua indústria siderúrgica que afetariam as exportações brasileiras de aço. (*Panorama Brasil, 02/03/02*)

Marcopolo redujo al mínimo su planta de Río Cuarto, Córdoba - La crisis se comió otra inversión extranjera. Ante la falta de pedidos, los directivos de la compañía brasileña de carrocerías para colectivos urbanos e interurbanos Marcopolo decidieron achicar operaciones en su planta de Río Cuarto, Córdoba.

En su mejor momento, la fábrica empleaba 285 operarios que producían carrozados para unidades de mediano y gran porte para el transporte público de pasajeros. Hoy quedan sólo 25 empleados administrativos y técnicos. Es un nuevo signo de la difícil situación que vive el sector automotor.

En algunos medios de Córdoba circuló la versión de que la compañía bajaba la persiana de su fábrica para siempre. Eso no es verdad , dijo a BAE Gilmar Nunes, gerente general de Marcopolo Argentina. Estamos achicando operaciones porque no tenemos pedidos y, por tanto, tenemos que disminuir la producción , agregó.

Marcopolo invirtió u\$s15 millones en su planta de Río Cuarto. Si bien la fabricación de carrocerías involucra un proceso con mucho contenido artesanal, las empresas más importantes se diferencian del resto por un sistema productivo más sofisticado, cámaras de pintura de última generación y mayor desarrollo en el sistema de comercialización y servicio de posventa. Marcopolo invirtió u\$s30 millones en líneas de crédito para la financiación a sus clientes.

La crisis local llevó a la firma a pedir el procedimiento preventivo de crisis. En los próximos tres meses esperamos que la economía argentina se defina , dijo Nunes.

Desde Río Cuarto se producían carrocerías para el mercado argentino y el chileno. Hoy no hay pedidos de ninguno de los dos mercados. No hay pedidos en Argentina, pero también hay problemas para vender a Chile , sostuvo Nunes.

La planta de Marcopolo en Río Cuarto fue inaugurada en 1998 y tiene capacidad para producir 100 buses por mes para transporte urbano e interurbano. La compañía tiene 60% del mercado local. Analistas destacaron que las empresas carroceras que actúan hoy en la Argentina tienen capacidad de producción por encima de las posibilidades de absorción de la demanda.

La idea de Marcopolo era fortalecer esta fábrica y constituir un polo exportador para el Mercosur. Nunca pensamos que podía pasar lo que pasó , se sinceró Nunes. Marcopolo tiene dos plantas en Brasil (Caxias do Sul y Rio de Janeiro) y una en la Argentina. Su capacidad de producción total en la región es de 1.000 buses por mes. La empresa factura unos u\$s510 M anuales. (*Resenha de Imprensa Internacional, MRE, 28/02/02*)

Brasil Telecom vai demitir 1.000 trabalhadores este ano - A Brasil Telecom, que opera telefonia fixa em 10 Estados do país, vai demitir cerca de 1.000 pessoas neste ano, ou 12,7% de seu quadro de pessoal. Segundo a presidente da empresa, Carla Cico, as demissões serão feitas na Brasil Telecom e também na CRT, afiliada da empresa no Rio Grande do Sul.

Em 2001, foram fechadas cerca de 2.100 vagas, ou 21% de sua força de trabalho. A companhia começou o ano com quase 10 mil empregados e chegou a dezembro com 7.890. Os cortes foram feitos principalmente na CRT, que opera telefonia fixa no Rio Grande do Sul e é controlada pela Brasil Telecom. Além disso, a empresa continuou a terceirizar serviços - como centrais de atendimento- engrossando o fechamento de postos de trabalho. O resultado foi uma redução das despesas com pessoal de 7,1%. No quarto trimestre, a empresa gastou R\$ 100,7 milhões com funcionalismo.

Apenas no quarto trimestre do ano passado, a Brasil Telecom e suas empresas coligadas demitiram 1.564 empregados , ou 16,5% de sua força de trabalho. Os cortes do ano passado foram feitos principalmente na CRT. (*Folha Online, 01/03/2002*)

Notas e Correspondências

Comunicado de la FIP

Los Periodistas de Todo el Mundo Lloran la Muerte de Daniel Pearl y Lllaman a una Campaña Internacional Contra el Acoso a Los Medios

La **Federación Internacional de Periodistas (FIP)**, el grupo global de periodistas, expuso el dolor y la solidaridad de todos los periodistas del mundo con la familia, amigos y colegas de Daniel Pearl, ante su brutal ejecución a manos de terroristas en Pakistán.

"El horroroso y cruel asesinato de un colega es un brutal recordatorio de que los periodistas se convierten cada vez más en blanco de los enemigos de la democracia y la libertad de prensa", dijo Christopher Warren, presidente de la FIP. "Estas bandas asesinas deben ser llevadas ante la justicia".

"Estamos terriblemente afectados por la muerte de Daniel", dijo Warren. "Enviamos nuestras condolencias a su esposa Marianne y a todos sus colegas en The Wall Street Journal".

"Daniel Pearl no estaba representando a su gobierno, ni a ningún movimiento político. El era un reportero puro y simple, muy dedicado a su trabajo y comprometido en labores profesionales normales", dijo Warren. "Es absolutamente inaceptable que se convirtiera en víctima de una brutal campaña política. El periodismo enfrenta su más grave crisis mundial cuando los terroristas y los tiranos políticos hace blanco de ellos".

La FIP dice que más de 1.000 periodistas y trabajadores del medio han sido asesinados en los últimos diez años, muchos de ellos víctimas de grupos políticos, criminales o fuerzas armadas.

"Cada año son asesinados docenas de periodistas, pero este es un ejemplo particularmente pavoroso, bárbaro, de la violencia contra los trabajadores de la noticia", dijo Warren. "Hay necesidad urgente de una campaña internacional, que involucre a toda la comunidad democrática, para limitar toda forma de victimización de los medios y de los periodistas. Los asesinatos de periodistas no deben quedar sin castigo", finalizó.

Este informe fue enviado por la Oficina Regional en América Latina de la FIP

Remite: Sindicato de Periodistas del Paraguay (SPP) - Servicio de Difusión - Secretaría de Educación y Prensa - EMAIL: spp17@conexion.com.py

Novedades CINTERAC:

MERCOSUR - * LA ARGENTINA "REALIZADA" (¿O SÓLO DOLARIZADA?)

Julio Nudler <http://www.cinterac.com.ar/informes2.asp?l=c&i=527>

ECONOMIA ARGENTINA

* LA RECAUDACION TRIBUTARIA EN EL 2002 CEB - Centro de Estudios Bonaerense

<http://www.cinterac.com.ar/informes2.asp?l=c&i=532>

* CRITICA A LA POLITICA ECONOMICA OFICIAL - FRENAPO - Frente Nacional contra la Pobreza

<http://www.cinterac.com.ar/informes2.asp?l=c&i=531>

COMERCIO EXTERIOR - LAS EXPORTACIONES A PARTIR DE LA DEVALUACIÓN DEL PESO -

Gustavo Segré - Germán Segré <http://www.cinterac.com.ar/informes2.asp?l=c&i=526>

No deje de visitarnos y hacernos llegar sus comentarios a:

Norberto Raffoul (raffoul@cinterac.com.ar)